
饮茶避免坏血病
郑和下西洋， 把中国的丝

绸、瓷器、茶叶带到了海外各国。

在中国茶文化的传播上，郑和下
西洋发挥了很大的作用。

1734

年，在开往格陵兰的海
船上，有一个船员得了严重的坏
血病， 当时这种病无法医治，其
他船员只好把他抛弃在一个荒
岛上。待他苏醒过来，用野草和
粗茶作为饮食，几天后他的坏血
病竟不治而愈了。粗茶后来被人
们称之为“救命茶”。

有趣的是，中国古代的远洋
船队没有船员患坏血病的记载。

从明代郑和下西洋的有关史料
中了解到， 郑和七次下西洋，从
来没有闹过坏血病。后来调查中
国船员的食谱发现，绿茶以及用
黄豆制作出的黄豆芽，使中国船

员免遭坏血病的威胁。

维生素
C

又叫抗坏血酸，缺
乏维生素

C

时引起齿龈、 肌肉、

关节囊、浆膜腔等处出血，又叫
“坏血病”。经过饮食茶叶等能够
使患者得到防治。

茶叶中维生素
C

的含量比
柠檬、菠萝、苹果、番笳、橘子等
水果都多得多。如

100

克柠檬、橘
子、番茄中维生素

C

的含量不到
100

毫克，苹果、菠萝中的维生素
C

更是少得可怜，只有
20

毫克左
右。 而

100

克没发酵的粗茶中含
有

100~500

毫克维生素
C

， 优质
高档绿茶中的含量在

250

毫克以
上，红茶的含量较少。每天饮茶

3

杯至
5

杯， 基本上可以满足人体
对维生素

C

的需要。

（《北京青年报》 张晓芳
/

文）

一直在吃的药也会过敏
一天，林先生睡到午夜时突

然惊醒，浑身皮肤奇痒。一看，全
身皮肤一片一片发红，布满了密
密麻麻针头大的红疹。

林先生到医院就诊， 医生为
他做了检查。林先生回忆说，上星
期因感冒吃过阿莫西林（口服青
霉素）， 但现在身体已经好转，就
没有再吃药。医生告诉他，这次发
病是药物过敏感应引起的， 原因
就是几天前服用的阿莫西林。

林先生说，他以前多次用过

这种药，一直无事。我告诉他，他
这次发生的药疹属于迟发型过
敏反应。药物过敏反应的发生过
程较为复杂，一般来说，第一次
接触某种药物时，是不会发生过
敏反应的，但以后再用同一种药
物， 就有可能发生过敏反应。规
律是服药的次数越多，产生药物
过敏反应的概率也越高。药物过
敏反应不是小病，应引起足够的
重视。

（《现代养生》 徐榕
/

文）

寻找上海男孩
男孩不好养

“男孩子不好养啊。”上海市卢湾区师专附小
的纪蔚老师对记者说，她也是一个小男孩的妈妈，

“男孩子小时候容易生病，又淘气。”

纪蔚最近一直在读北京青少年发展研究中心
副主任孙云晓写的一本书《拯救男孩》。她说：“孙
老师的很多观点我都赞同。”

孙云晓说
:

“昨天还有个母亲向我咨询男孩子
的教育问题。这个男孩子上高一，到现在写作业还
要妈妈陪着，洗澡时还要妈妈给他搓背。上了高一
之后，还要和妈妈一起睡觉。而上海市少先队总辅
导员沈功玲和我谈的男孩问题更让我惊讶。她说，

许多男孩子联名给她写信， 说他们在学校里受压
迫，老师也不重视他们，他们很没有地位，非常不
公平。我很受震动，觉得中国男孩的情况可能更严
重，因为中国的教育更不适合男孩子发展，学校的
压力、学习的压力，来自父母的溺爱又很严重。这
两大因素对男孩子的成长极为不利。”

“现在的女生普遍都外向，大大咧咧、要强。反
而是男孩都安静、内向。”浦东金杨中学的胡象丽
老师告诉记者。不仅如此，班干部、校干部里，女生
的比例也大大超过了男生：“在我们这所中学里，

女孩绝对强势，

20

个班，中队长全是女的。”

春游的尴尬
“现在都只有一个孩子，很金贵的。”卢湾区第

一中心小学的耿愈老师告诉记者，“现在的老师可
不好当，家长有意无意都要求老师像保姆。现在的

地板都是水泥的， 曾经有过小同学课间摔了一跤
摔在地板上，摔掉一颗牙，家长就来学校索赔，要
学校赔钱。”

3

月的中旬，柳树发芽，上海的春天已经来了。

可对于中小学老师来说，春天的到来，意味着一个
头疼的问题摆在了眼前：“去哪里春游，玩什么？”

“

20

年前，我从事少先队工作时，还组织过孩子
们夜行军，夜间在田埂上走。现在组织这样的活动是
不可能了。”沈功玲告诉记者，“还有一年，我们组织
学生去韶山，有的孩子想到池塘里去游泳，老师就要
特别看着，不能让他们下水，因为害怕出危险。”

张丞昊和杨逸飞都是体重超过
100

斤的“胖
子”。而上体育课的一年级学生，比他们还要圆的
男孩不在少数，跑了两圈，就喘得厉害。

“你们讨厌女生么？”

“讨厌。”

3

个男生异口同声地说，“女孩欺负我
们。”

“到了五年级，女孩都长得比男孩还高了。体
育成绩都比男孩要好。”体育老师告诉记者，“实际
上现在男孩都挺老实的， 女孩当了班干部比男孩

要威风，老师那一套女孩全学会了。”

放学了， 学校传达室前拦起一道红色的警戒
线，家长们站在警戒线外翘首企盼，大多是老先生
和老太太。等候的汽车，不乏奔驰等好车、名车，孩
子从学校门口一出来，立即就被汽车接走了。

“现在小孩都是从门到门： 从校门直接到家
门。”一个家长笑着说。

“有人说，独生子女的父母是在把男孩当女孩
养，使中国失去了一代男人。这话说得一针见血。

中国男孩现在吃苦太少、享受太多、满足太多、控
制太少。这样的状态，男孩肯定会出问题。”

男孩补贴
20

分
“从前大家都觉得，男生小学、初中成绩不好，女

生好是正常的，而高中情势就会掉转过来。这个趋势
目前已经不对了。” 孙云晓说，“全国的高考状元

10

年
间发生了天翻地覆的变化， 男孩的比例一路滑坡，从
1999

年的
66.2％

滑到
2008

年的
39.7%

，女孩则由
33.8%

上升到
60.3%

，不是‘状元郎’而是‘状元花’了。”

“以教育模式而言，中国内地是以升学为主要目
标，而不是鼓励创造。考试要求重复，女性的细致认

真就发挥了优势，男性的粗枝大叶是不利的。现在连
理工科的女生都胜出了。”杨雄老师提到，这两年，教
育界曾经很认真地讨论过在升学考试中， 要不要给
男生特殊照顾的问题：“有人说，升学考试，男生要降
低
20

分。这种观点教育界曾有过讨论，很多家长和专
家都非常激动，但至少目前是强调男女平等的。”

采访的前两天， 上海市一个高三的男孩从学
校的六楼跳下去了，原因是承受不了高三的压力。

“现在的男孩子抗压能力挺差的。”胡老师说。

在问到怎样排遣心理压力时，男生徐晓阳和方
舟都会选择比较静的方式：独处，看书，听音乐，哭
泣。之后方舟强调说：“不会当着别人的面哭泣。”

男孩节的未知数
从
2003

年开始，金杨中学举办“男孩节”，活动
的主题是：“寻找小小男子汉。”“男孩节”有几个措
施：“唤醒男生的自我形象意识”，开办“小小男子
汉”专栏，举办展现男生风采的舞台表演，培育男
生风度的

10

分钟队会等等。

除此之外，学校还给家长做辅导，帮助家长认
识到树立孩子角色意识的重要性。 主要是让家长

更深刻地懂得男孩子的心理和生理特点， 正视男
孩子的个性， 懂得不能拿自己的儿子和隔壁成绩
优秀的女孩子做比较。

2005

年师专附小的男孩节， 因为观察到平时
接送孩子的大都是女性长辈， 学校特意设置了父
子互动环节。“关于父教缺失问题我们有大量的研
究。中、日、韩、美四国高中生的研究表明，即使是
在正常的家庭中， 父亲也已经远离了孩子的情感
中心， 而父亲在帮助男孩控制自己的情感方面起
着关键作用，如果没有父亲的指导和带领，男孩遭
受的挫折常常导致各种暴力行为和其他的反社会
行为。”孙云晓告诉记者。

而学校的教育，孙云晓认为最好的方式是“分
性教育”。针对男孩不同的需求，制定不同的教育
方法，比如多增加户外活动：“根据研究显示，男孩
每天需要至少

4

次以上的课外活动，而现实中很多
学校每天连一次活动都不能满足孩子。 我们不能
把运动看做仅仅使人头脑简单、四肢发达，实际上
运动会产生责任意识、规则意识、合作意识和竞争
意识，这些都是当今社会非常重要的品质。我们在
对儿童进行品德教育和人格培养的时候， 主要指
标都可以在运动中达到。”

孙云晓说，我非常赞成男女平等，我也非常希
望女孩发展得更好，问题是男孩节节败退。男孩的
节节败退对女孩没有好处，对国家没有好处，对孩
子本身也没有好处。

(

《三联生活周刊》 马戎戎
/

文
)

“预算外收入”或将成为历史
在各部委陆续公布预算表

之后，关于预算法修订稿的讨论
也已在各省悄然进行。 近日，湖
北省统计局副局长叶青表示，讨
论稿中取消“预算外”的概念成
为亮点。

叶青表示，与现行
70

多条的
预算法相比，讨论稿中条款增多
了，“我无法告诉你具体的条款
数字，但是有接近

100

条。”

讨论稿的进步还体现在对
预算监督的明确和内容的增加。

比如，“预算在审查时有哪些内
容， 监督是哪些内容，（讨论稿）

中都有体现。”叶青说。

另一个让叶青感觉有着明
显进步意义的是， 讨论稿中取
消了“预算外”的概念，这一修

改意味着“小金库的问题解决
了”。叶青说，这样各政府部门
只能在银行有一个账户， 解决
了以前账户很多， 预算外资金
庞大， 预算黑洞明显的问题。

“以后拿钱会困难，乱发奖金的
现象就没有了。”

有专家表示， 中国现行的
“财政收入”和“财政支出”，仅指
预算收入和支出。 除了预算收
入，还有规模几乎相当于预算收
入的“预算外收入”，它们基本游
离于监督和约束之外，属于政府
部门和企事业单位的自收自支。

而记者也了解到， 对于地方政
府，土地出让金，正是属于“预算
外”这一部分。

（《新京报》 吴鹏
/

文）

呼唤制度关怀
近日，冬奥会冠军周洋在面

对省市领导“现在还有什么困
难”的询问时，率真地表示：“我
父母还没有工作！” 有关领导当
即表态：“各个相关部门的领导
都在这里，可以解决一下了！”

领导的这一表态当然体现
了其对于冠军家庭的真心关怀。

但这类当即表态、迅速落实之类
的权力运行模式所彰显的，其实
也正是权力的随意性。

冬奥会后， 周洋获得吉林省
和长春市的奖励，共计

320

万元奖

金和一套住房。对于这类奖励，虽
然应该， 不过奖励的方式和权力
的运用却不无失当之处。比如，这
是建立了高水平运动员奖励基
金、纳入了财政预算，还是临时、

即兴而不经任何程序的拍板？

毫无疑问，运动员为国争光
了，国家、社会给予必要的奖赏
在情理之中。不过，我们希望看
到的是制度关怀，而不是领导的
随意拍板； 是透明的规范运作，

而不是权力运用的进退失据。

（《北京青年报》 严辉
/

文）

“低碳”满天飞，真的很走样
滋补汤料也称低碳商品
日前，广州某百货公司

正在举办“低碳生活新主
张”活动。被贴上“低碳推介
标志”的商品

,

不仅有节能
电器

,

还有各种有机食品、

祛湿滋补汤料以及环保面
料的床品新品等

,

共有
200

多个品种。被贴上“低碳推
介标志”的商品

,

价格都会
比一般的同类商品贵

10%

左右。

“低碳银行”不寄对账单
家住广州荔湾区的李

芸
(

化名
)

近日收到了银行
的电话通知

,

她的信用卡从
即日起将不会再收到纸质
对账单了

,

而是定期将电子
对账单发送到她的邮箱里

,

理由是要“环保低碳”。

一封对账单的成本包
括邮递、纸张、印刷等费用

,

合计为
2

元左右。 目前广东
市场上的信用卡总数量估
计在

1000

万张左右
,

这就意
味着单单不邮寄对账单

,

银
行的成本就会节省

2.4

亿
元。“银行节省这些成本后

,

我并没有感觉到银行的服
务有什么改进之处。” 李芸
表示。

“低碳固然好
,

但国内
搞的低碳经济有点变味
了。”环保主义者张勇表示

,

在国内低碳技术尚未成熟
之际

,

万万不可强推低碳经
济
,

否则民众的生活质量会
受到影响。

(

《广州日报》 王飞
林晓丽

/

文
)
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世博会 倾听人类文明进步的足音

由梦想到现实， 世博会走到中国的历
程，倾注了中华民族多少心血与情感。如今，

一切就绪，面对八方来客，我们可以充满信
心地说：世博会，我们准备好了！

再过几天
,

上海浦江两岸将迎来一次跨
越时空的邂逅。

来自丹麦的“小美人鱼”身披红布
,

安静
地坐在丹麦馆内

,

颇有待嫁新娘的风韵；捷克
布拉格查理大桥上著名的“幸运”青铜浮雕
首次离开家乡

,

赴上海之约；法国奥赛博物馆
收藏的凡高、莫奈、米勒等著名画家的

5

幅画
作
,

将与《清明上河图》美丽相约……这一切
,

都为了“城市
,

让生活更美好”的共同梦想。

每届世博都留给我们非凡的惊喜。翻阅
150

多年的世博史
,

犹如品读一本经济史、文
化史、科技史

,

人类文明进步的足音清晰传
来……

美国与世博：一部经济腾飞史
150

多年来
,

美国曾先后
13

次举办世博
会。“举办世博会的过程

,

几乎就是美国实现
工业化并成为世界强国的过程。” 上海世博
美国馆副总代表俞天睦表示。

“

1893

年芝加哥世博会被认为是‘改变
了美国的一届世博会’

,

美国从此走上了世界
强国路。” 而

1933

年的芝加哥世博会对于世
界经济来说

,

也具有历史意义，它被称为一届

“希望的盛会”。从福特、克莱斯勒等灵活的
筹资参展方式

,

到中国、捷克斯洛伐克众多国
家争设独立展馆

,

无一不显示出———越是艰
难时刻

,

越显合作珍贵。

回望历史
,

俞天睦感慨地说
:

“

1876

年的
费城世博会

,

正是美国建国
100

周年
,

那是世
博会第一次在欧洲之外举办。当时美国还是
发展中国家

,

而今，世博在发展中国家中国举
办，无疑对未来发展具有历史意义。”

英国与世博：一部思想革命史
“城市即人。”莎士比亚说。作为世博会的

发源地
,

英国用一朵盛开的蒲公英
,

向世界诉
说一个老工业国对未来、自然、城市的探寻。

1851

年的伦敦世博会曾给世界带来太
多震撼

,

人们在“水晶宫”里目瞪口呆地看着
各种机器和工业品

:

高效的农业机械、印刷机
械、自动链式精纺机、大功率蒸汽机……

决定举办这一盛事的维多利亚女王在
日记中按捺不住骄傲和自豪

:

“每个人会热
爱这一切……把地球上所有国家的工业联
合了起来

,

确实让人感动
,

永远值得纪念。”

然而， 陶醉于第一次世博会的人还远
远不能想象工业革命给世界带来的另一
面。严重污染的河流、日渐减少的绿色让人
们从对机器的狂热中清醒

,

开始反思工业
化的弊病。“从对物的崇拜转向对人的关
怀、从征服自然转向尊重自然、从追求增长
转向推崇可持续发展”

,

世博带给英国的不
仅是工业的突飞猛进

,

更是一场思想与理
念的变革。

日本与世博：一部科技创新史
日本是亚洲第一个举办世博的国家

,

至
今已举办过五届。上海世博日本馆设计总监
彦坂裕至今保存着一份特殊记忆———

1970

年
3

月
15

日
,

有着
119

年历史的世博
会第一次来到亚洲

,

并且在日本的大阪取得

了空前成功。那时
,

彦坂裕还是个高中生。他
回忆说

,

当时的日本还少有城市夜景
,

当他走
近世博园

,

一眼看到那片辉煌灯火
,

完全被震
撼了。欧美尖端技术以及时髦的生活方式的
披露

,

让进入“小康”时代的日本国民大开眼
界———其中

,

展出的便携式传呼机、 无线电
话、视像电话、电动轿车、磁悬浮列车以及罐
头饮料、快速食品

,

迅速商业化和普及化
,

风
靡日本。大阪世博会成功的举办成为日本国
家现代化到来的标志。

中国与世博：一部民族复兴史
上海世博会

,

是世博会首次在发展中
国家举办。它还创造了新的世界纪录———

报名参加的国家和国际组织为历届世博
会之最；志愿者人数最多；世博会园区面
积最大……

回望
159

年的世博史
,

中国从“参与者”到
成为“东道主”，从一个侧面叙述了一个国家
与世界的故事。

1894

年春
,

郑观应在《盛世危言》中提出
办世博会的主张；

1910

年
,

出版家张元济在参
观同年的布鲁塞尔世博会后对中国简陋的
展厅陈设、偏僻的展位深表痛心。回国后

,

他
“掌舵” 的商务印书馆出版了大量有关世博
会的书籍。

新中国成立后
,

中国的世博梦想一步步
走进现实

:2002

年
,

中国郑重申办世博会。经
过几代中国人的努力，世博东道主之梦终于
成真。当充满中国元素的“东方之冠”中国馆
拔地而起时，也将一个中国的富强梦嵌入了
世博会新纪元的扉页。

当时间的指针逼近
2010

年
5

月
1

日，当全
世界的目光聚焦到中国这个古老而焕发生
机的国度，我们坚信：中国在世博历史上将
续写新的传奇！

(

《光明日报》 冯蕾李慧
/

文
)

这只小鹿被母亲抛弃
了，它面临着生命危险。就
在这时它遇见了金毛猎犬
（

golden retriever

） 杰弗里
（

Geoffrey

）。你没有必要透
彻了解它们之间这份真挚
的爱。然而，不仅仅在鹿和
狗之间存在着爱的连系。

拳狮犬（

boxer

）比利（

Billy

）

收养了仅
12

天大的小羊莉
莉（

Lilly

），它们也是分不开
的一对。或许，狗爱上羊，

狗爱上鹿， 冥冥之中存系
的不仅是缘分。

感动！

跨越种类的动物友谊

趣 图

不知是什么原因， 许多的狗都
曾把幼虎当做它们自己的幼崽。据
悉，在赣江（

Kan

）的野生动物园，有
只黄色叫伊莎贝拉的母狗就收养了
三只幼虎。无独有偶，在中国济南市
跑马岭野生动物园（

Paomaling

Wild Animal World

）三只新生的三
胞胎幼虎被一只农场狗花妮收养。

花妮曾经也做过幼虎的乳母。 除此
以外，在日本，一只法国斗牛犬变成
了一只

2

周大的孟加拉虎的至交。还
有一只在中国长春动物园的狗担当
起了两只幼虎的乳母， 而且显而易
见的是，这两只幼虎和她并不相象。

在波兰华沙动物园（

Warsaw Zoo

），

3

个月大的幼虎卓娅（

Zoya

）被母亲
排斥， 却与同龄的阿尔萨斯小狗
（

Alsatian puppy

）做起了朋友。有时
候，友谊是上帝开的一扇窗。

（本栏均据新华社）

胃酸反流莫躺下
如今胃不好的人特别

多。 引起胃痛的因素很多，

因此缓解疼痛也要区别对
待。

接触寒冷后引发胃痛，

是因为寒冷使人体各组织
收缩， 导致胃酸分泌过多。

解痛诀窍是转移到温暖的
环境，并喝点热水，胃痛很
快能消除。

如果有胃酸反流症
状， 胃痛发作多因原本停

留在胃内的胃酸逆流入食
道造成。 当感觉不舒服
时， 不要躺下来休息，应
该保持直立状态，使胃酸
难以上逆。晚上准备睡觉
时，利用木块支撑床脚或
放在床垫下，使睡眠时身
体略呈倾斜状，头部比脚
部高

10

厘米至
15

厘米左
右， 可以避免胃酸上逆，

胃痛复发。

（《人民政协报》 王冠
/

文）

1893

年美国芝加哥世博会中国村


